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2016年，姆比亚到中超踢球的时
候，他的身上贴着的是“喀麦隆国家队
队长”的标签。
即便是跟同在河北华夏幸福队效

力的阿根廷前锋拉维奇和科特迪瓦边
锋热尔维尼奥相比，姆比亚的“辨识
度”都不能算高，但是放眼整个中超，
能够连续参加2010年南非世界杯和
2014年巴西世界杯决赛阶段比赛的球
员，都屈指可数，而姆比亚正是其中的
一个。先后在鲁能泰山和广州富力队
踢过球的巴西外援乌索谈到中超各队
的后腰时曾经说过，广州恒大的保利
尼奥和上海申花的瓜林属于顶尖的，
而包括自己和姆比亚等人在内，应该
都在同一档次：“当然球员个人能力是
一方面，所在球队，还有所处的环境肯
定各不相同，对于球员的发挥也会有
一些影响，但基本就是这样。”
2003年，当17岁的姆比亚走进喀

麦隆杜阿拉的体育学院接受系统的足
球训练时，他的目标是像比他大了五
岁的师兄埃托奥和杰姆巴那样，从这
里踏上驶往欧洲足坛的“高速列车”。
没用等太久，一年之后，姆比亚便得到
了来自法国的召唤，加盟雷恩队并且
在一年之后进入一线队打上了正式比

赛。到了2009年7月，当姆比亚转会到
马赛的时候，他的身价已经达到了
1040万英镑。2012赛季，姆比亚加盟英
超女王公园巡游者队，一年后租借去
了西甲塞维利亚队并且在那里效力了
两年，两次获得欧罗巴联赛冠军，这也
成为姆比亚职业球员生涯当中到目前
为止最“高光”的一段时间。
与河北华夏幸福签约之前，姆比

亚刚刚到土耳其特拉布宗体育队，一
个赛季出场了17次，打进两球并且还
有一次助攻，表现相当稳定，这样的状
态也延续到了中超，喀麦隆外援成为
那个赛季中超表现最好的后腰之一。
更重要的是，多年在欧洲足球闯荡的
经历，让姆比亚有了相当强的适应能
力，到中超不到半年的时间，他就成了
华夏幸福队里汉语说得最好的外援，
而从河北到武汉的经历，更是让他变
成了“中国通”，成为队友眼里的“开心
果”———申花在迪拜集训期间，与有些
队员喜欢“闷”在酒店房间不同，姆比
亚经常会到“左邻右舍”的队友房间去
“串门”，并且跟队友一道泡功夫茶，即
便有时沟通不那么顺畅，但也不会影
响他们坐在一起聊天侃大山。“有时候
我们说到什么事情笑起来了，他可能
也不是很懂，但是看到我们笑，他也会
跟着一起乐，蛮好玩的。”
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无缝对接，秒入申花
姆比亚也爱泡功夫茶

一句字正腔圆的“你好”之后，姆比亚咧着嘴笑了起来，紧接着又是一句标准的普通话：“我是姆比亚，

见到你很高兴。 ”从海口到阿联酋迪拜，对申花队中的国内球员来讲，姆比亚已经从一个刚刚到队的“新
人”，变成了现在跟谁都能聊到一块儿的“哥们儿”，这名此前已经在中超踢了三个赛季的喀麦隆外援，几
乎是用“秒入”的方式，完成了自己从“武汉卓尔队员”到“上海申花队员”的身份转变，而接下来要做的，就
是用自己的表现征服主教练崔康熙，一如他此前在河北华夏幸福和武汉卓尔队做到过的那样。
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从甲A时代便开始“领先一步”的

申花，在外援引进这件事情上面，同样

也没少“引领风骚”。

1996赛季， 申花引进了法国球星

佩雷斯，这个被誉为“普拉蒂尼之后法

国最好的中场球员” 虽然没能再给申

花添上一座冠军奖杯， 但却让甲A联

赛跟“法国现役国脚”联系在了一起，

毕竟在那之前， 中国职业足球联赛引

进的第一个外援， 是来自俄罗斯的瓦

洛佳， 一个没有什么职业联赛经历的

大学生球员。

大牌球员带来了更大的关注，这

一点在德罗巴身上体现得最为显著。

2012年夏天，刚刚踢完欧冠决赛并且拿

到了冠军的原英超切尔西队主力前锋

德罗巴加盟之后，申花所到之地，即便

是连着拿了几个联赛冠军的广州恒大

队的一些球员，都会托申花的朋友找德

罗巴签名，甚至球迷也会因为德罗巴的

到来临时“倒戈”，转而支持申花队。

可惜的是，对中超来讲，像德罗巴

这样“名副其实”的大牌球员实在不算

太多，远的不说，特维斯、马斯切拉诺、

亚亚·图雷， 来中国之前都算得上是大

名鼎鼎， 但是在中超赛场上的表现，最

多也就是“还行”了，而一些“大牌”外援

不够职业的态度和表现，反倒加深了外

界对于中国足球“人傻、钱多”的印象。

中超联赛需要大牌外援吗？ 答案

是肯定的， 高水平外援给中超联赛带

来的进步和提升也是显而易见的。 不

过，换一个角度来讲，不管恒大还是上

港和国安，不管是保利尼奥、塔利斯卡

还是奥斯卡跟奥古斯托， 这些都算不

上 “超级” 的外援之所以能够征服中

超，靠的是他们的能力和场上的表现，

这无疑也给其他的中超球队提了个

醒，选外援，未必要钱花得越多越好，

实力比名气更重要，合适的，才是最好

的。

对于姆比亚的到来， 申花球迷基

本持两种态度， 一种认为申花队中后

场需要他这样的防守核心， 不管踢后

腰还是踢中卫， 姆比亚应该都可以提

升球队的防守水平；另外一种，则认为

姆比亚已经“过气”，而且跟预期中的

大牌外援相去甚远。 很难说球迷的哪

种想法对，但可以肯定的是，如果姆比

亚能够保持去年在武汉卓尔队时的表

现和水准，他的到来，对急于解决防守

问题的崔康熙来讲， 无异于多了一把

“钥匙”， 再加上姆比亚之前在中超踢

过球，应该没有水土不服之类的隐患，

今年多线作战的申花更需要的是他这

种看得见的即战力。

鞋子合不合适，脚是最清楚的。姆

比亚是不是那个“答案”，申花肯定也

是最清楚的。

是中国通，更是开心果

中卫还是后腰？对申花主帅崔康
熙来讲，如何给姆比亚这个外援在自
己的阵容当中“定位”，这是一个问题。
在欧洲踢球期间，姆比亚在场上

的位置都是防守型后腰，虽然移动速
度不是很快，但是凭借着1米89的身高
以及强壮的身体，喀麦隆球员在中场
不但覆盖面积非常大，而且还构筑起
了后卫线前面的一道“空中防线”。在
华夏幸福队效力的两个赛季当中，姆
比亚踢的都是后腰，一直到俱乐部后
来引进了西甲巴塞罗那队的阿根廷中
场马斯切拉诺，他才不得不“让位”。
2019赛季，姆比亚得到武汉卓尔队主
教练李铁的召唤，加盟了这支中超升

班马球队。考虑到后防线缺少一名有
高度和对抗能力的中卫，曾经在华夏
幸福队执教时就带过姆比亚的李铁，
让他从后腰改踢中后卫，没有想到的
是，场上位置的变化，激发出了姆比亚
的“新技能”，尤其是在客场1比0战胜
广州恒大队的比赛当中，姆比亚单场
贡献了七次关键抢断，多次挡出了对
手的射门，成为了后防线上名副其实
的“定海神针”。
目前的申花阵中，在中场防守型

后腰的位置上，不但有钱杰给、丛震、
孙世林和蒋圣龙这些上赛季就在队中
的“老”将，还有秦升这样的“新”人，队
长莫雷诺上赛季也曾经客串过这个角

色。
中后卫的位置上，小将朱辰杰的

表现相当稳定，他也是目前中国男足
国家队的主力中卫，不出意外的话，新
赛季他仍将是这个位置上最具竞争力
的本土球员之一。除了朱辰杰之外，上
赛季跟他搭档的还有毕津浩、栗鹏和
艾迪等人，而跟姆比亚一起加盟的原
国足主力中卫冯潇霆，无疑也具备了
踢主力的实力，如何更好地发挥姆比
亚的作用，在场上给他安排一个更能
发挥他能力和特点的位置，自然需要
崔康熙好好动上一番脑筋了。
由于到队稍晚，之前在迪拜集训

的这段时间里，冯潇霆一直没有参与

全队的合练，姆比亚在分组对抗时更
多地被放到了中后卫的位置上，随着
本周重新收队，申花全队即将转战阿
布扎比，在那里进行下一阶段的冬训，
而在冯潇霆“回归”之后，崔康熙是否
会让姆比亚顶到中场，目前还没有定
论。

不过，从申花所在的亚冠F组已
经结束的比赛来看，无论是日本的东
京FC，还是澳大利亚的珀斯光荣队，
对于中场的控制都做得相当不错，而
要想把申花的“腰”硬起来，已经进入
了亚冠小组赛名单的姆比亚无疑可以
成为一个变数，关键就看崔康熙会做
出什么样的选择了。
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鞋子合不合适
只有脚最清楚

趁着放假，姆比亚回了趟老家，顺便拍了组写真

冯潇霆合练前，姆比亚分组对抗踢中后卫


